
Chile: Ahora es
cuando, de Joa-
quín Lavín. 

Cuando el amigo psiquiatra del Presi-
dente decidió crear una ONG para hacer el
bien, escogió bautizarla como “Procultu-
ra”.

Como su nombre lo indica, su objetivo
era favorecer la cultura. La idea era ges-
tionar proyectos “de patrimonio cultural e
inmaterial”, como lo definían en su misión,
buscando con ello “el desarrollo sostenible
de comunidades a lo largo de Chile”.

Así fue como Procultura logró que el
Gobierno le asignara miles de millones de
pesos para esas elevadas y altruistas cau-
sas inmateriales.

El amigo psiquiatra era el director eje-
cutivo de la fundación, y si uno es director
de una entidad que se llama “Procultura”
ha de sentirse una persona muy culta.
Porque una fundación que maneja presu-
puestos multimillonarios de dinero de los
contribuyentes trabajando en el rubro de
la cultura debe estar regentada por gente
tremendamente culta, cultivada, educa-
dita, formada, instruida.

Pero además, la labor filantrópica que
realizaba el amigo psiquiatra, sin fines de
sucio lucro, lo hacía sentirse un tipo más

elevado, superior al resto de los mortales,
que suelen vivir la vida preocupados de la
individualista ganancia personal.

El problema es que en las últimas se-
manas ha quedado al descubierto la in-
vestigación que la fiscalía realiza a Pro-
cultura y que muestra un panorama bas-
tante menos culto, altruista, inmaterial y
sin fines de lucro de lo que pensábamos.

Lo que hemos sabido es de la sospecha
de que Procultura era una caja pagadora:
de campañas electorales de políticos y de
millonarios bonos para su principal direc-
tivo, el amigo psiquiatra.

Detrás de la defensa de la “inmateriali-
dad” del patrimonio cultural se asomaba
más bien el más básico materialismo; la
búsqueda de las lucas. Lo único culto que
al parecer había en la ONG era el culto al
dinero, que por lo visto le gustaba más que
no se qué al amigo psiquiatra.

El amigo psiquiatra era de gustos so-
fisticados. Se vestía con ropa cara, comía
y bebía como príncipe y, por lo que ha pu-
blicado la prensa, todo indica que le agra-
daba además sentirse bien pagándole la
campaña a amigos y pololos. Tenía el buen

pasar de un millonario y lo go-
zaba.

El problema es que todo ese
dinero venía de los contribu-

yentes, de los millones de chile-
nos que pagan sus impuestos.

Y uno paga impuestos en
Chile hasta cuando compra

un kilo de pan. 
Pero seamos

justos. El amigo
psiquiatra no era el

único que estaba en
esto de crear ONGs y
hacer convenios mi-
llonarios con el Esta-

do. El “caso fundacio-
nes” ha mostrado que este “meca-

nismo” se había popularizado en un seg-
mento de políticos chilenos de nuevo
cuño. “Problema de muchos consuelo de
tontos” me van a decir ustedes. Pero es
verdad que resulta injusto cargarle todas
las culpas al amigo psiquiatra cuando él
era solo uno de los instrumentistas de la
orquesta.

No sean injustos, porfa.

El amigo
millonario
Resulta injusto cargarle

todas las culpas al amigo

psiquiatra cuando él era

solo uno de los

instrumentistas de la

orquesta.

LA COLUMNA DE JOE BLACK

Todo comenzó con el rumor de que el Gobierno buscaría un
reemplazo para la subsecretaria del Deporte, Emilia Ríos (FA),
por lo que queda de gobierno debido a su próxima salida con
licencia prenatal. 

Ríos, quien comenzará su reposo el jueves 22 de mayo, tendría
una relación tirante con los equipos del ministro Jaime Pizarro
(ind.) desde su llegada en noviembre, tras perder la reelección a
la alcaldía de Ñuñoa —aunque desde el ministerio lo descar-
tan—. A eso se suma el cuestionamiento de Contraloría por su
nombramiento. Y, además, habría influido en alimentar las
especulaciones la salida de Álvaro Ipinza como director del
parque Estadio Nacional y sus repetidas apariciones por el edifi-
cio donde funciona la secretaría de Estado, en la calle Fidel
Oteíza. Todo esto configuraba el comidillo al interior de la repar-
tición sobre una eventual subrogancia para Ríos. 

Sin embargo, esto último fue aclarado por la repartición,
desde donde se explicó que Ipinza llegará efectivamente a tra-

bajar con Pizarro, pero
como su nuevo jefe de
gabinete. Y a Ríos se le
subrogará según el ordena-
miento administrativo del
ministerio. 

También se despejó una
eventual salida de los ase-
sores de Ríos en la subse-
cretaría, lo que no estaría
considerado, aunque desde
Deportes explicaron que “se
está reorganizando el
trabajo al interior de los
equipos, como bien lo
representa la llegada de un
nuevo jefe de gabinete”. 

LOS AGITADOS DÍAS EN EL
MINISTERIO DEL DEPORTE
POR EL PRENATAL DE LA
SUBSECRETARIA EMILIA RÍOS 

La subsecretaria Ríos llegó
hace seis meses a Deportes. 
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“Nunca los intereses del mundo habían estado
tan alineados con el interés de nuestro país (...).
El mundo hoy necesita exactamente lo que Chile
tiene”, dice Joaquín Lavín en su nuevo libro
“Chile: Ahora es cuando”, que será lanzado por
Ediciones de El Mercurio, el próximo miércoles,
con la presentación del expresidente Eduardo
Frei Ruiz-Tagle. 

En la obra, el exalcalde busca “mostrar la
transformación que está experimentando la
economía chilena”, con foco especial en lo que se
viene en torno al cambio climático y los sectores
que podrían verse favorecidos en la lucha global,
contra sus futuros efectos adversos.

Lo clave para el director de Emprendimiento
de la UDD, es que se buscará “evidenciar que
Chile está en una posición única”, considerando
lo que es nuestra geografía y flora y fauna
propias. Observando no solo el mercado de
agricultura que provee nuestro país, “el mundo
necesita alimentos, y estamos en la ubicación
precisa y con el clima ideal para producirlos”,
sino también la posesión de “tierras raras” que
tiene Chile, un conjunto de 17 elementos crucia-
les para la energía renovable.

Sobre aquellas ventajas geográficas y natu-
rales, Lavín hace un recorrido por varias de
estas, considerando la industria salmonera, la
riqueza de los bosques, el agua del mar Pacífico
e, incluso, lo que significa compartir el mismo
océano con China y parte de Asia. 

En este último punto, el autor describe que
“se dice comúnmente que Chile está alejado

geográficamente de las grandes potencias; que
las distancias a los diferentes mercados son
enormes y esto nos perjudica como país, ya que
los costos de transporte son más elevados. Todo
esto es cierto. Pero incluso con esta certeza,
Chile tiene una posición geográfica privilegiada.
¿Por qué? Porque tenemos una gran costa
frente al Pacífico donde actualmente está pa-
sando todo”.

El libro está compuesto de 10 capítulos, en
pos de esta “gran oportunidad” que cree Lavín
tiene Chile (de hecho, así se llama el primer
capítulo).

Le siguen “Los nuevos sueldos de Chile” (II),

“Cómo vender sol y viento (III), “Alimentar a 10
billones” (IV), “Bebiendo agua de mar” (V), “El
Pacífico: todo pasando” (VI), “Chile verde y
digital” (VII), “Agregar valor” (VIII), “Volver a
encender motores” (IX) y “Nuevo Pacto Social”
(X).

Con una serie de ejemplos puntuales de
empresas innovadoras chilenas (como Reborn
Electric Motors), datos (el país se acerca a ser el
segundo productor mundial de avellanas) y
cifras de estudio (hay tres etapas para que un
país logre desarrollarse, la última impulsando
tecnologías propias y exportarlas), el exministro
intenta mostrar “un camino para enfrentar el
problema”. 

Lavín, también, aterriza a la realidad diciendo
que, a diferencia del pasado, “ya no somos los
líderes de Latinoamérica (como Uruguay y
Brasil)”. Esto, según explica, complica la tasa de
crecimiento. 

Por lo mismo, denomina su texto como un
llamado de “urgencia” ya que, según el también
exministro, “si no hacemos nada” la tasa en la
que seguiremos creciendo será menos del 2 por
ciento.

El último libro publicado por el exalcalde, “Las
diez tendencias que transformarán Chile”
(2022), mereció un guiño del Presidente Boric,
quien lo recomendó en un evento, tras su prime-
ra Cuenta Pública. Tema que algunos tomaron
como ironía, pero no. “Me contagió el optimismo
que tiene en ese libro”, dijo. A lo que Lavín luego
le agradeció en “X”.

Expresidente Frei presenta libro de
Lavín sobre cómo Chile puede retomar
el progreso y ser una economía verde 
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El oriundo de Talcahuano hizo
historia cuando se integró a la liga
de fútbol americano más grande
de Estados Unidos en 2021, en-
trando al Washington Football
Team. Anunció su retiro de esa
disciplina en 2025. Hoy —feliz con
su pololeo con la ex miss Universo
Chile Emilia Dides— sigue entre-
nando, busca desarrollarse en la
televisión y los negocios. 

—Usted creció desarrollándose
en el básquetbol, mucho antes
que en el fútbol americano.
¿Qué herramientas le dio ese
primer deporte, para desarro-
llarse en el otro?
—El básquetbol me sirvió mucho
para la vida. Aprender a tener
derrotas en la vida, volver a pa-
rarse una y otra vez, a trabajar en
equipo. Valores que, sin un depor-
te, hubiese sido imposible que se
fomentaran en mí. 

—¿Cómo describiría el apoyo
que le han dado sus padres? 
—Mi mamá es profesora de edu-
cación física y mi papá ha tenido
bastantes trabajos, pero los dos
han estado súper presentes en mi
vida. Mi mamá me dio un amor
incondicional y mi viejo instaló la
disciplina en mí. Sin ellos yo no
estaría donde estoy ahora. 

—Antes de partir a Estados
Unidos, fue seleccionado nacio-
nal de básquetbol. ¿Cuál diría
es la diferencia entre ser selec-
cionado en Chile y luego llegar a
EE.UU.?
—Lo más fundamental para mí de
haber jugado en Chile fue mojar la
camiseta. Saber lo que significa
representar a nuestro país con
orgullo y con honor. Y en Estados

Unidos, claro, la NFL es una de las
mejores ligas del mundo, con un
presupuesto enorme, desde los
salarios a los estadios. 

—¿Qué le dice más seguido la
gente en la calle cuando lo ve?
—“¡Buena, Sammis!”. Súper

cercanos, como si me conocie-
ran. Mucha gente se me acerca
a decirme que me admira por mi
resiliencia, que nunca me rendí
y seguí luchando. De verdad
que yo aprecio eso y trato de
dar la misma energía de vuelta.

—Partió a EE.UU. muy joven, a
los 14 años. Dicen que aprendió
a hablar inglés con el cine y la
música. ¿Qué obras fueron las
más “pedagógicas” para apren-
der el idioma? 
—Wu Tang Clan (banda) fue
fundamental dentro de mi desa-
rrollo del inglés. Yo me acuerdo
que buscaba las letras online o en
el colegio cuando tenía un compu-
tador, y trataba de aprenderme “la
líricas” e ir cantando y traduciendo
al mismo tiempo. 

—¿Cuál fue el momento de

mayor alegría en la cancha?
—Nunca se me va a olvidar la
primera vez que jugué un partido
de fútbol en la NFL. Haber entrado
a esa cancha, fue realmente lindo y
emocionante. 

—¿Se le salían chilenismos en
las canchas de la NFL?
—Se me salían chilenismos, nadie
entendía (risas). Era una forma
divertida de sacar un poco de ira
cuando algo salía mal. 

—¿Ha tenido que enfrentarse a
una pelea alguna vez? 
—Definitivamente (risas). En el
deporte, especialmente en deporte
de contacto, se pelea mucho. No
es algo de lo que esté orgulloso,
pero sí es algo necesario para
mantenerse en la NFL, es una liga
súper dura, de “gladiadores mo-
dernos”, como dicen. Más de una
vez tuve una pelea en entrena-
miento y tuve que dar la cara.
Como el hombre que soy.

—Usted mide más de dos me-
tros. Sea honesto, ¿cómo en-
cuentra ropa en Chile? 
—No encuentro mucha ropa en
Chile, siendo 100% honesto. Las
poleras me quedan todas cortas, y
si las lavo, se achican un poco, que
lo vuelve peor. Así que tengo que
lavarlas y secarlas a mano. La
mayoría de mi ropa me la compro

en Estados Unidos y después la
traigo a Chile. 

—Es gran hincha de la “U”.
¿Qué tan importante es para
usted ser “chuncho”?
—Es un centro de alegría que me
ha dado la vida, un lugar donde
mis tíos y mis primos fomentaron
el amor por el fútbol. Es un lugar
donde puedo ir y ser un fan. 

—¿Es usted muy romántico?
¿Cómo se describiría como
pololo?
—Soy romántico, tengo atención al
detalle, me preocupo y protejo. Creo
que la forma más fácil de describir-
me a mí mismo es como protector,
un protector de la familia.

—¿Qué le depara el futuro a
Sammis Reyes?
—Creo que mi futuro está muy
ligado a la televisión, puede ser un
poquito en la actuación, en los
negocios. A crear una familia, en
un futuro, no tan lejano. Quiero
meter más mano al deporte en
Chile, me imagino ayudando a la
próxima generación de deportistas
olímpicos. Hoy estoy en una etapa
de mi vida en que, por primera vez
en años, me estoy dando un tiem-
po. Pero me encanta desafiarme a
mí mismo, así que sigo entrenando
y con proyectos que sé me van a
llenar el corazón. n

Sammis Reyes: “Soy
romántico, tengo atención al
detalle, me preocupo y protejo”

ÁNGELES GUZMÁN
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(En la cancha) se me salían chilenismos, nadie
entendía (risas). Era una forma divertida de
sacar un poco de ira cuando algo salía mal. 
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